



Mehr Zeit zum Lernen

Informationen zur Umsetzung des neuen G9 am Progymnasium in Altshausen

Die Ausgabe 49 unseres Newsletters vom Februar 2025 informierte über die Einführung des neuen G9 in Baden-Württemberg. Seither arbeitet das gesamte Kollegium des Progymnasiums Altshausen an der Ausarbeitung der Vorgaben und wir befinden uns auf einem guten gemeinsamen Weg. Im Folgenden soll über den aktuellen Stand unserer Planungen und die bisherigen Schritte zur Umsetzung informiert werden.

Mit der Einführung des neuen G9 setzt das Progymnasium Altshausen bewusst auf:

- **mehr Zeit zum Lernen**
- **stärkere Individualisierung**
- **projektorientierte Kompetenzen**

Damit verbinden wir die vom Land geforderten Neuerungen mit eigenen Schwerpunkten, die auf unsere Schülerschaft abgestimmt sind.

1. Individuelle Förderung durch Differenzierungsstunden in den Fremdsprachen

Wir nutzen die verbindlich vorgesehenen Innovationselemente zur Stärkung der

Inhalt der Ausgabe	S.
Umsetzung des neuen G9 am PGA	1
Wer ist eigentlich...?	3
Projekt Schwalbenturm	4
Streiflichter 1. Schulhalbjahr	5
Termine	6



Projektorientiertes Lernen im Physikunterricht

Grundlagen, indem wir Poolstunden im ersten Lehrjahr der beiden Fremdsprachen einsetzen. Das bedeutet, dass im ersten Halbjahr, wenn die Fremdsprache neu eingeführt wird, alle Schülerinnen und Schüler eine zusätzliche Stunde im Klassenverband in dieser Sprache unterrichtet werden. Im zweiten Halbjahr arbeiten die Lernenden dann in flexiblen Gruppen, die sich an ihrem jeweiligen Lernstand orientieren. So können besondere Fähigkeiten weiterentwi-

ckelt und notwendige Hilfe frühzeitig bereitgestellt werden. Dadurch entstehen passgenaue Lernangebote, die sich flexibel an die Bedürfnisse der Lerngruppe anpassen.

2. Projektorientiertes Lernen – curricular verankert und schulisch weiterentwickelt

Projektorientierung ist ein Kernelement des neuen G9. Am Progymnasium Altshausen werden wir projektorientierte Arbeitsformen künftig systematisch über mehrere Jahrgänge hinweg aufbauen.

Klasse 5 startet mit einer musisch-kreativen Projektstunde. In den höheren Klassenstufen folgen projektbasierte Ansätze in Geographie und Physik (Kl. 7) sowie in MINT (Kl.8). Ergänzt wird dies durch das Projekt *Begegnungen* in Klasse 9 und 10, das soziale Kompetenzen und Verantwortungsbewusstsein fördert. So entsteht ein durchgehender Lernweg, der fachliche, soziale und kreative Kompetenzen verbindet.

3. Persönlichkeitsentwicklung als Leitidee

Das neue G9 betont soziale und personale Kompetenzen. Auch hier knüpfen wir am Progymnasium Altshausen an bestehende Strukturen an und entwickeln diese gezielt weiter. Unsere Differenzierungsstunden, Kleingruppenphasen und Projekte stärken Selbstorganisation, Verantwortung und kooperatives Lernen – passend zum Landesauftrag. Neben den im Rahmen des G9 neu vorgesehenen Mentor-Stunden in Klasse 7 finden weiterhin unsere bewährten

Feedback-Gespräche statt. Dieser ständige Austausch unserer Schülerinnen und Schüler mit allen Fachlehrkräften über das Lernen, aber auch die persönliche Entwicklung ist ein wichtiges Fundament unserer soliden Arbeit am PG.

Auch wenn viele Punkte des neuen G9 derzeit noch in der Entwicklung sind, können wir schon ein kleines Fazit ziehen: Das G9 am Progymnasium Altshausen bietet mehr Zeit, mehr Tiefe, mehr Möglichkeiten. Durch die Verknüpfung der Innovationselemente des Landes mit unseren schulischen Projekten entsteht ein G9-Profil, das den Kindern echte Lernzeit, Orientierung und Raum zur Entwicklung gibt. Wir freuen uns auf die kommende Zeit!

Van Zelle



Förderung sozialer und personaler Kompetenzen, Klasse 6 bei den sozialen Projekttagen 2025

Wer ist eigentlich...?

Name: Marc Simon

Wohnort: Landkreis Biberach

Familienstand: ledig, keine Kinder

Bisherige Stationen: Herzog-Christoph-Gymnasium, Beilstein

Hobbies: Motorsport (Motocross, Formel 1...), Trommler im Musikzug beim Schützenfest Biberach, Klavier, Kochen



Lebensmotto: Positives Denken! Nicht die Zeit

und Energie dafür verschwenden, sich über Dinge aufzuregen, die man nicht ändern kann, sondern sich auf die Dinge konzentrieren, die man nach seinen Wünschen gestalten kann!

Dieser Person würde ich gerne begegnen bzw. bin ich begegnet: Ich bin Thomas Gottschalk 2022 bei seiner zweitletzten „Wetten, dass ..?“- Ausgabe in Friedrichshafen begegnet. „Wetten, dass ..?“ - das ist für mich natürlich ein Stück Kindheit.

Diesen Film empfehle ich auf jeden Fall weiter, denn....: Da gibt es natürlich mehrere. Von den aktuelleren Filmen kann ich „Top Gun: Maverick“ und „F1 – The Movie“ empfehlen, da dort großer Wert auf echte Filmaufnahmen statt CGI-Effekte gelegt wurde. Filme wie „Fluch der Karibik“ sind für den damaligen Stand der Filmtechnik sehr gut gealtert und auch heute noch faszinierend anzusehen. Mir gefällt außerdem der Charme der Filme aus den 80er Jahren. Hier kann ich besonders die „Zurück in die Zukunft“-Trilogie empfehlen.

An diesem Ort, finde ich, sollte man unbedingt gewesen sein, weil....: Heilbronn und Umgebung, da ich während meiner Referendarszeit dort viele spannende Dinge erleben durfte. In Heilbronn selbst kann ich einen Besuch der Experimenta, Deutschlands größtes Science Center, empfehlen. In ein paar Jahren wird außerdem der Innovationspark Künstliche Intelligenz (IPA) eröffnet, der sich aktuell noch im Bau befindet. In der Umgebung lohnen sich ein Besuch der Thermen- & Badewelt Sinsheim, des Technikmuseums Sinsheim oder des Hockenheimrings. Ein echter Geheimtipp ist das Schlossgut Hohenbeilstein in der Nähe meiner alten Schule in Beilstein.

Wie kam es dazu, dass ich am PG arbeite: Ich habe mich im Rahmen des Hauptausschreibungsverfahrens 2025 nach dem Referendariat auf die Stelle beworben und eine Zusage erhalten.

Mein Eindruck vom Progymnasium nach den ersten Wochen: Ich habe einen sehr positiven Eindruck gewonnen. Die Schule ist sehr familiär. Es gibt tolle Kolleginnen und Kollegen sowie super Schülerinnen und Schüler. Ich wurde von der Schulgemeinschaft herzlich aufgenommen und fühle mich am PG sehr wohl.



Streiflichter



TERMINES

Änderungen bei den Terminen sind möglich, bitte beachten Sie daher auch die Hinweise auf unserer Schulhomepage:

www.progymnasium-altshausen.de



Samstag, 31.01.2026	Tag der offenen Tür, 10.00-14.00 Uhr
Dienstag, 03.02.2026	Elternabend Abitur, Störckgymnasium Bad Saulgau
Freitag, 06.02.2026	Ausgabe der Halbjahresinformationen
Donnerstag, 12.02.2026	Gompiger Donnerstag, Schülerbefreiung, Lehrerhaftierung
Freitag, 27.02.2026	Elternsprechtag Klassen 6-10
Montag, 02.03.2026	Kursstufe kennenlernen - ein Tag am Störckgymnasium Bad Saulgau (Klasse 10)
09.03.26 - 12.03.26	Anmeldung für die neue Klasse 5
Dienstag, 10.03.2026	Wintersporttag
Donnerstag, 19.03.2026	Känguru-Wettbewerb, Klasse 5-10
20.04.26 - 24.04.26	Berlinfahrt Klasse 10
06.05.26 - 13.05.26	Frankreichfahrt Klassen 8
08.06.26 - 12.06.26	Schullandheim Klasse 6 in Possenhofen
Freitag, 12.06.2026	Schulkonferenz
22.06.26 - 24.06.26	Bodenseeradtour
29.06.26 - 03.07.26	Lechwegwanderung Klasse 8
Freitag, 10.07.2026	Musical
Samstag, 11.07.2026	
27.07.26 - 28.07.26	Projekttage
Dienstag, 28.07.26	PG-Hocke
Mittwoch, 29.07.26	Letzter Schultag (Gottesdienst, Zeugnis, Schulversammlung)